

**Zeitschrift:** Archives héraldiques suisses : Annuaire = Schweizer Archiv für Heraldik : Jahrbuch = Archivio araldico svizzero : Annuario  
**Herausgeber:** Schweizerische Heraldische Gesellschaft  
**Band:** 96 (1982)

**Artikel:** Les sceaux de la Schola Lausannensis  
**Autor:** Martin, Colin  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-745961>

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 26.11.2024

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Les sceaux de la *Schola Lausannensis*

par COLIN MARTIN

L'Université de Lausanne a pu acquérir il y a quelque temps, chez un antiquaire, le sceau-matrice de notre ancienne Académie. Comment était-il arrivé en mains de particuliers, nous ne le saurons jamais. Peu importe, l'essentiel est qu'il soit revenu à son légitime propriétaire l'Université, qui a succédé à l'Académie (fig. 1).

Depuis quand ce sceau avait-il disparu ? Henri Meylan ne semble pas l'avoir eu en mains lorsqu'il l'a reproduit, en 1937, d'après une empreinte en cire<sup>1</sup>.



Fig. 1 et 2. ACADEMIA LAUSANNENSIS, ours à gauche tenant un livre.

La réapparition de ce sceau méritait d'être signalée à nos lecteurs, cela d'autant plus qu'à l'occasion de cette petite notice, nous avons eu la chance de retrouver dans les tiroirs du Cabinet des Médailles un autre sceau-matrice exactement du même dessin. Plus petit, il en était peut-être le contre-scel (fig. 2). Ces deux sceaux remontent au XVII<sup>e</sup> siècle, nous semble-t-il. On n'en connaît pas d'autre de l'époque bernoise.

Le dessin de ces deux sceaux est très intéressant: il symbolise bien la réalité d'alors. L'ours (de Berne) tourné vers l'ouest, apporte l'Évangile – la Réforme –

au Pays de Vaud, récemment conquis. Nous savons en effet que la *Schola Lausannensis* a été fondée en 1537, par LL. EE. de Berne, donc au lendemain de la conquête (1536). La vocation de la *Schola* était celle d'un collège, complété d'une chaire de théologie: l'instruction de la jeunesse et la formation des pasteurs.

Ce n'est qu'au XVIII<sup>e</sup> siècle que l'Académie perdit peu à peu sa destination ecclésiastique, qui s'était encore accentuée au cours du siècle précédent.

Dès 1803, les autorités du nouveau canton se sont empressées de faire graver des sceaux pour son administration et des coins pour ses monnaies, dont les premières frappes portent la date de 1804. Ces sceaux du début du XIX<sup>e</sup> siècle célèbrent, c'est naturel, la création du Canton de Vaud, dont ils montrent les armes (fig. 3-5).



Fig. 3. ACADEMIE, l'écusson vaudois.

<sup>1</sup> MEYLAN Henri: *La Haute Ecole de Lausanne, 1537-1937*, Lausanne, 1937, p. 45; *L'Académie de Lausanne au XVI<sup>e</sup> siècle*, Lausanne, 1947.

JUNOD Louis: *Album Studiosorum Academiae Lausannensis, 1537-1837*, t. II, 1602-1837 (seul paru), Lausanne, 1937.



Fig. 4. ACADÉMIE DE LAUSANNE,  
l'écusson vaudois.



Fig. 5. ACADÉMIE DE LAUSANNE – CANTON DE  
VAUD,  
l'écusson vaudois.

En 1890, l'Académie devient l'Université de Lausanne. Son premier sceau associe à celles du Canton les armes de la Ville de Lausanne (fig. 6).



Fig. 6. SCEAU DE L'UNIVERSITÉ DE LAUSANNE,  
les écussons de Lausanne et du Canton de Vaud.

En 1937, l'Université fêtait son quatrième centenaire. Elle s'est donnée, à cette occasion, un sceau nouveau, dont l'illustration rompait délibérément avec celle du XIX<sup>e</sup> siècle. Le Christ en majesté rappelait sa vocation première (fig. 7).



Fig. 7. † SIGILLUM UNIVERSITATIS  
LAUSANNENSIS SEMEN ORTEM FACIET  
FRUCTUM CENTUPLUM,  
le Christ couronné, dans une mandorle, tenant des épis et la  
Bible.